
IMACEC DE ENERO SORPRENDE 

 

Los datos de producción industrial de enero (+ 3,6%) y mayores 

ventas en comercio (2%) anticipaban un IMACEC alto. 

 

Hoy se conoció 2,5% de Imacec enero, que está en línea de las 

proyecciones de BC, Banco Mundial, OCDE de crecimiento de 

economía chilena para 2024. 

 

¿Pero este número de enero se consolida o entraremos en un 

tobogán de sube y bajas? 

 

Analistas de Ecoconsult anticipan que mayor consumo de energía 

anticipa mayor actividad y esto se repetiría en febrero. Por 

su parte Rodrigo Wagner señala que hace 6 meses hay signos de 

recuperación en la economía. 

 



  

Señala en X que “economía Chilena, completa medio año creciendo 

al 2% (anualizado, Jul2023-Ene2024) Nuevo IMACEC de Enero, 

promedio trimestral, consolida la tendencia”.  

Otros destacan que este 2,5%, viene acompañado con “un 

significativo crecimiento desestacionalizado de 1,7% m/m 

explicado por aceleración de todos los sectores. Crecimiento no 

minero es más alto desde fines 2021”. 

 



 

 

La pregunta para la política es como se ayuda a consolidar esta 

recuperación económica para 2024 y los años siguientes. Se 

requiere un acuerdo transversal para fortalecer la inversión 

tanto privada como pública; es clave que la agenda propuesta 

por Marcel de rebajar tasa corporativa al 25%, crear un 

impuesto al desarrollo (impuesto Romer) y un Fondo de créditos 

tributarios para proyectos de inversión intensivos en empleo 

son potentes señales para ese objetivo pro crecimiento (por lo 

cual sugerimos respaldarlo políticamente). También se requiere 

compensación fiscal por esos recursos que se dejan de recaudar 

y en ese ámbito es posible explorar acuerdos en impuesto 

específico al diésel, eliminar exenciones a las rentas del 

capital y subir impuestos personales para los 3 tramos más 

altos de ingresos. 

 

Eso ayudaría a consolidar una recuperación económica que le 

hace falta al país. 



Mayor crecimiento es más empleo, mejores salarios y crea un mejor ambiente electoral 

para los eventos 2024 y 2025 que tendremos. 

 

 



 
 
Pulso Ciudadano ad portas 2o aniversario del Gobierno: Apoyo 
en grupos de altos ingresos llega a 44,2%, en los menores de 
30 años está en 30% y mientras q sector popular y vulnerable 
llega a 18,5%, en los 51 y más años llega a sólo 22,4% de 
aprobación.   
                                                                                                                                         
Las familias de ingresos medios y vulnerables perciben q su 
vida NO ha cambiado al contrario ha desmejorado su calidad de 
vida. 
 
En Campaña Municipal y Regional hay q repetir estrategia de 
plebiscito constitucional de diciembre, o sea pedirle al gobno 
q no se involucre y q esas elecciones no sean un plebiscito de 

la gestión.....deben ser elecciones donde debate se centre en 
los temas LOCALES Y REGIONALES. 
 
b) 57,1% NO se siente identificado con ninguna Coalición 
política. El descrédito de los partidos  
 



 
 

Para reafirmar este descrédito y desconfianza ciudadana con los 
alineamientos políticos clásicos, aquí 
 

 
 
68,8% se define sin posición política o no se autodefine 
 
Y los que se definen en la geometría política: 
15,2% se identifica en la izquierda y centroizquierda,  
16,5% en derecha ycentroderecha y  
9,2% en el centro 
 
Las mayorías no se definen ni en la geomtería política ni con 
los partidos y coaliciones 
 
Este es relevante para este ciclo electoral 2024-2025 
 
C) Cae Desaprobación a Gobierno Boric  



 
 
En Pulso Ciudadano 62% desaprueba 
En Cadem 66% desaprueba 
Difícil 2º aniversario vivirá la administración Boric  
 
D) Caída de Prestigio de Colegios Públicos  
 
Parte de la crisis de la educación pública es el deterioro de la imagen q tienen los 
Colegios Públicos en las Comunidades, dejaron de ser vistos como recintos de calidad, 
de movilidad. Su recuperación también parte por invertir en volver a darles prestigio 
en sus comunidades 

 



COMENTARIOS A PROPUESTAS SOBRE INCENTIVOS A LA INVERSIÓN, COMPENSACIÓN 
FISCAL DE HACIENDA 

 
 

 
Hoy equipo técnico conversó sobre impuestos personales 
y reiteramos nuestra disposición de avanzar en 
incentivos a la inversión que ayuden a recuperar la 
economía este 2024; pero no compartimos propuesta de 
Hacienda de elevar impuestos personales a los 
profesionales de clase media que ganen desde $3,2 
millones mensuales. 
 
No nos parece una buena idea afectar a la Clase Media 
profesional subiendo su carga tributaria e insistimos 
q se eleven impuestos para las personas de mayores 
ingresos, o sea en torno a $5 millones mensuales para 
arriba para compensar menores ingresos fiscales. 
 
Creemos que No corresponde afectar a la clase media 
profesional con una mayor carga tributaria en esta 
coyuntura. 
 
En este 2024 se requiere consolidar la tendencia al 
crecimiento económico que se proyecta para Chile con 
proyecciones de crecimiento de 1,8% del Banco central 
y OCDE. 
 
Eso requiere privilegiar las iniciativas pro 
desarrollo como: 
Rebajar tasa impositiva al 25% 
Crear Fondo de Créditos tributarios a proyectos 
intensivos en generación de empleos 
Tasa a desarrollo de iniciativas de innovación con 
límite 1% 



 
Esa menor recaudación debe compensarse con mecanismos 
de progresividad tributaria que no impacten en “la 
clase media profesional”. 
 
RESPUESTAS A LA UDI.- 
A la UDI hay q responderle q lo primero es crecer,  es 
incentivar la inversión y el empleo y 
 
Lo segundo es la responsabilidad fiscal o sea 
compensar las rebajas para financiar mejores políticas 
sociales. 
 
No compensar no recaudar hablar d q no subirán 
impuestos es simplemente populismo y carencia de 
responsabilidad fiscal. 
 
Debe compensarse de manera progresiva o sea a las 
personas de mayores ingresos Si la UDI quiere Gobernar 
debe asumir q debe actuar con responsabilidad. 
 
Por tanto si se baja recaudación para incentivar la 
inversión y productividad se debe compensar esa baja 
d la recaudación y así lo propuso una comisión  d 
economistas transversal donde estaba Marfán, Rodrigo 
Vergara del CEP, José d Gregorio d la FEN u d chile , 
Andrea Tokman 



 
INTERVENCION SOBRE MECANISMO DE ESTABILIZACIÓN  

TARIFARIA EN EL SECTOR ELÉCTRICO 

Senadora YASNA PROVOSTE 

 

Este proyecto de ley que estamos discutiendo ha 

sido antecedido por un largo debate técnico sobre 

como se contienen las nuevas alzas tarifarias 

en la cuenta de electricidad que se anticiparon 

a mitad de año cuando conocimos los informes de 

la Comisión Nacional de Energía, ya que los 

mecanismos PEC 1 y PEC 2 han presentado 

limitaciones concretas en los últimos años y ha 

generado una alta deuda con las empresas generadoras. 

 

Este proyecto de ley resuelve las debilidades 

de los mecanismos anteriores y además, 

afortunadamente ha incorporado la petición 

transversal que realizamos durante la discusión 

de la ley de Presupuesto 2024 de tener un 

Subsidio a las familias vulnerables   

 



Las alzas tarifarias que podrían afectar a las 

familias se mitigan con este nuevo mecanismo y 

además se crea un subsidio que beneficiará a casi 1,0 

millón de familias vulnerables. 

Este subsidio tendrá un subsidio de 

financiamiento mixto, donde Estado aportará US$ 

20,0 millones y el resto serán los usuarios de 

mayores consumos. 

 

Este subsidio será transitorio por por los años 

2024, 2025 y 2026, 

La cobertura será aproximadamente de 1,0 millón de  

hogares -como señaló ministro Pardow-, que pudiesen 

traducirse en alredor de 3,0 millones de personas.  

El criterio para seleccionar a los 

beneficiarios será el catastro existente en el 

Registro Social de Hogares. 

 El subsidio consistirá en cubrir un consumo 

mínimo básico de 130 KWH (kilowatt hora)  por 

hogar. 



Este es un primer paso en materia de apoyos sociales 

para las cuentas de electricidad y por eso, llamamos al 

conjunto del Senado a que respaldemos esta 

inicitiva de manera transversal. 

 

 

 

 

 Este proyecto de ley es producto de un largo debate 

técnico sobre como se contienen las nuevas alzas 

tarifarias en la cuenta de electricidad que se 

conocieron con los informes de la Comisión Nacional 

de Energía, producto de que los mecanismos PEC 1 

y PEC 2 han presentado limitaciones concretas 

en los últimos años y ha generado una alta deuda con las 

empresas generadoras. 

 

Esta iniciativa resuelve las debilidades de los 

mecanismos anteriores y ha incorporado la 

petición transversal realizada durante la 

discusión de la ley de Presupuesto 2024 de tener 

un Subsidio a las familias vulnerables   



 

Las alzas tarifarias que podrían afectar a las 

familias se mitigan con este nuevo mecanismo y 

además se crea un subsidio que beneficiará a casi 1,0 

millón de familias vulnerables. 

 

Este subsidio tendrá un subsidio de 

financiamiento mixto, donde Estado aportará US$ 

20,0 millones y el resto serán los usuarios de 

mayores consumos. 

 

Este subsidio será transitorio por por los años 

2024, 2025 y 2026, 

La cobertura será aproximadamente de 1,0 millón de  

hogares -como señaló ministro Pardow-, que pudiesen 

traducirse en alrededor de 3,0 millones de 

personas.  

El criterio para seleccionar a los 

beneficiarios será el catastro existente en el 

Registro Social de Hogares. 



 El subsidio consistirá en cubrir un consumo 

mínimo básico de 130 KWH (kilowatt hora)  por 

hogar. 

 

 

 

 

  

 



PRIMEROS ANÁLISIS SIMCE 2023 
 

 

El MINEDUC ha destacado que SIMCE 2023 muestra “una 
fuerte recuperación de 9 puntos, especialmente en 
Matemáticas”. Ha reforzado sus vocerías destacando 
“Aumento de 9 puntos en Matemática 4° básico, a nivel nacional, es el más 
significativo de los últimos diez años” y los Servicios Locales de Educación 
Pública logran mejoras en sus resultados en todas las asignaturas y niveles. 
. 
En el debate público en que hay una fuerte crítica a 
los SLEPS, este incremento de SIMCE es un respiro para 
MINEDUC 
 
Este incremento de 9 puntos en Matemáticas es si se 
compara con 2022, pero si se compara con los años 
2016-2017 se puede concluir que se volvió a los 
niveles pre pandemia (2016-2017). 
 
Esta recuperación de los niveles cercanos a 2016-2017 fueron más rápidos 
de lo esperado.  
 
Pero el desafío ahora es construir un Plan de 
reforzamiento de los aprendizajes en aquellos colegios 
con más retrasos a implementar en el período 2024-2028 
que consolide una tendencia pro recuperación. 
 



 
 

 
 
En Matemática, se observa un efecto de "rebote" 
significativo en 4 básico (impulsado el alza de los 
más vulnerables), menos fuerte en II medio (empujado 
por los grupos de más ingresos).  
 
En Lectura, en el promedio nacional no hay variación 
significativa, en ninguno de los niveles. Pero se 
repite que los más vulnerables suben fuerte en 4 
básico, y los menos vulnerables en II medio. No se 
puede decir nada respecto al promedio, pero al menos 
varía al alza. 
 
Estos mejores resultados NO son producto del Plan de Reactivación 
Educativa, son el reflejo del trabajo de las comunidades educativas, por lo 



cual sería importante identificar esas buenas prácticas de las Comunidades 
Educativas que deben reforzarse en Plan de Mejoramiento. 
 
Considerando el contexto, son buenas noticias en 
Matemática. Probablemente volvamos a niveles 
prepandemia más rápido de lo esperado. En Lectura, 
quizás haya que esperar más. 
 
Propuesta de Tips para debate en Comisión.- 
 
¿Puede atribuirse esto al Plan de Reactivación del 
MINEDUC? No sería serio. Lleva aplicándose muy poco 
tiempo, y tiene una cobertura marginal como para 
afectar promedios nacionales. 
 
Es valorable, pero no es para calificarlo como “hazaña”. 
 Solo se han recuperado los niveles pre pandemia Es 
meritorio volver a la línea de base, pero ahora 
corresponde poner metas a 5 años q muestre incremento 
de aprendizajes en colegios públicos!!  
 
Volvimos a estar en mismo nivel q 2016/2017, Nivel que 
en su momento no era considerado aceptable producto de 
los bajos niveles de aprendizaje en Lectura y Matemáticas de un 50% del 
alumnado, en especial en primer ciclo básico  
 
Se requiere un Plan Educativo para mejorar la calidad 
en los próximos 5 años; Eso si sería avanzar  
 
Que nadie hable de “hazañas” y “de alzas históricas” como han señalado 
algunos voceros oficialistas; Un Simce que nivela los aprendizaje 
al período pre pandemia es recuperarse de los efectos nocivos que 
tuvo la pandemia en los aprendizajes. 



 
Por tanto, el desafío -ojalá abordado transversalmente- será diseñar e 
implementar un Plan de Mejoramiento de la Educación para 
avanzar próximos 5 años !! 
 
 



Borrador plan Atacama 

Atendida la situación de emergencia educacional que se ha generado en el SLEP de Atacama y e 
Huasco  el gobierno ha definido adoptar los siguientes cursos de acción para contribuir a su pronta 
solución de acuerdo a lo concordado con actores educativos cmo Comisión de Educación del Senado, 
Colegio de Profesores y Gobierno Regional de Atacama con el propósito de normalizar el 
funcionamiento de la Educación Pública en la región  :  

 

A) Infraestructura 

Con el objetivo de responder a las demandas de mejoramiento de la infraestructura de los EE del 
SLEP de Atacama (y SELP Huasco?), la Dirección de Educación Pública del Ministerio de Educación 
pondrá en ejecución un plan de mejoramiento de la habitabilidad de estos, en tres  ámbitos o niveles 
de trabajo, a saber: Mantención, Conservación y Reposición. 

1 Mantención: terminada la primera fase comprometida, se encuentra en ejecución la segunda fase 
del programa. La continuidad o tercera fase, se definirá en forma progresiva en conjunto con el 
trabajo de los comités de inversiones establecidos en el acuerdo del día xxx entre los gremios y la 
dirección del SLAP. (Rodrigo) 

2 Conservación:  en este ámbito es necesario establecer dos niveles 

i Se han definido nueve proyectos que se encuentran en proceso de actualización de sus diseños, los 
que se proyecta completar a mediados de abril, para proceder a cumplir con el procedimiento de 
identificación y queden en condiciones de licitar y programar su ejecución. (incluir 
denominaciones)……(Rodrigo) 

ii Programa de emergencia para proyectos de conservación de los xxx EE restantes, que será 
implementado por la Dirección General Obras Publicas a través de la Dirección de Arquitectura, del 
Ministerio de Obras Públicas. Para estos efectos el MOP efectuará un trabajo detallado de catastro 
de las necesidades de Conservación de los xx EE, elaborará un listado priorizado de obras y su 
valoración, el cual se pondrá en marcha a la brevedad y será concluido antes del mes de julio del 
presente año.  Esto permitirá definir un cronograma de diseño y ejecución de proyectos ordenado 
por el nivel de urgencia y factibilidad técnico-económica. (Loreto) 

3 Reposición: mediante un trabajo coordinado entre la DEP y el SLEP de Atacama, se definido que es 
necesario realizar cuatro proyectos de Reposición de los siguientes EE: 
xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx (Rodrigo) 

 

Este esfuerzo de mejoramiento de la infraestructura se realizará en el período 2024-2026, significará 
una inversión xxxx y significará  

 

B Calidad del proceso educativo 



No obstante, es también urgente y necesario avanzar en paralelo en el diseño de modelos  
pedagógicos contextualizados, que permitan fortalecer la calidad de la educación pública relevando 
el rol de los y las profesores en los procesos educativos. 

Se requiere implementar un Plan de Fortalecimiento Pedagógico que apunte a mejorar los 
aprendizajes de niñas y niños que asisten a los colegios de la educación pública en la región de 
Atacama; para ese efecto se implementará el programa elaborado por las Universidades de Atacama, 
Católica de Valparaíso y UMCE que apunta a los siguientes objetivos: 

Fortalecimiento de los liderazgos directivos del SLEP Atacama.  

Objetivo. Fortalecer las capacidades de liderazgo y gestión en los equipos directivos 
de los Centros Educativos que conforman los Servicios Locales de Educación de 
Atacama, para generar las condiciones necesarias para el desarrollo de aprendizajes 
en el estudiantado.  

Fortalecimiento de los Aprendizajes en Lenguaje y Matemáticas para el Primer 
Ciclo Básico.  

Objetivos. Fortalecer las capacidades didácticas y de reflexión profesional del 
profesorado de Primer Ciclo de los Centros Educativos que conforman los Servicios 
Locales de Educación de la región de Atacama, para mejorar el aprendizaje del 
estudiantado en Lenguaje y Matemáticas.  

Ecosistema Digital para apoyar la Enseñanza y el Aprendizaje de Lenguaje y 
Matemáticas en el Primer Ciclo Básico.  

Objetivos. Implementar un Ecosistema Digital para apoyar los procesos de enseñanza 
y aprendizaje del primer ciclo básico de los establecimientos de los Servicios Locales 
de Educación de la región de Atacama en Lenguaje y Matemáticas.  

Plataforma Digital de Gestión de Información para tomadores de decisiones del 
SLEP-Atacama.  

Objetivos. Diseñar una Plataforma Digital para gestionar información referida a la 
trayectoria del estudiantado de los Servicios Locales de Educación de la región de 
Atacama que permita la toma de decisiones de forma oportuna y pertinente a los roles 
y niveles de acción de los equipos de gestión.  

 

 xxxxxxxxxxxx (Julio) 

 



Borrador plan Atacama 

Atendida la situación de emergencia educacional que se ha generado en el SLEP de Atacama,  y e 
Huasco  el gobierno ha definido adoptar los siguientes cursos de acción para contribuir a su pronata 
solución de acuerdo a lo concordado con actores educativos cmo Comisión de Educación del Senado, 
Colegio de Profesores y Gobierno Regional de Atacama con el propósito de normalizar el 
funcionamiento de la Educación Pública en la región  :  

 

A) Infraestructura 

Con el objetivo de responder a las demandas de mejoramiento de la infraestructura de los EE del 
SLEP de Atacama (y SELP Huasco?), la Dirección de Educación Pública del Ministerio de Educación 
pondrá en ejecución un plan de mejoramiento de la habitabilidad de estos, en tres  ámbitos o niveles 
de trabajo, a saber: Mantención, Conservación y Reposición. 

1 Mantención: terminada la primera fase comprometida, se encuentra en ejecución la segunda fase 
del programa. La continuidad o tercera fase, se definirá en forma progresiva en conjunto con el 
trabajo de los comités de inversiones establecidos en el acuerdo del día xxx entre los gremios y la 
dirección del SLAP. (Rodrigo) 

2 Conservación:  en este ámbito es necesario establecer dos niveles 

i Se han definido nueve proyectos que se encuentran en proceso de actualización de sus diseños, los 
que se proyecta completar a mediados de abril, para proceder a cumplir con el procedimiento de 
identificación y queden en condiciones de licitar y programar su ejecución. (incluir 
denominaciones)……(Rodrigo) 

ii Programa de emergencia para proyectos de conservación de los xxx EE restantes, que será 
implementado por la Dirección General Obras Publicas a través de la Dirección de Arquitectura, del 
Ministerio de Obras Públicas. Para estos efectos el MOP efectuará un trabajo detallado de catastro 
de las necesidades de Conservación de los xx EE, elaborará un listado priorizado de obras y su 
valoración, el cual se pondrá en marcha a la brevedad y será concluido antes del mes de julio del 
presente año.  Esto permitirá definir un cronograma de diseño y ejecución de proyectos ordenado 
por el nivel de urgencia y factibilidad técnico-económica. (Loreto) 

3 Reposición: mediante un trabajo coordinado entre la DEP y el SLEP de Atacama, se definido que es 
necesario realizar cuatro proyectos de Reposición de los siguientes EE: 
xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx (Rodrigo) 

 

Este esfuerzo de mejoramiento de la infraestructura se realizará en el período 2024-2026, significará 
una inversión xxxx y significará  

 

B Calidad del proceso educativo 



No obstante, es también urgente y necesario avanzar en paralelo en el diseño de modelos  
pedagógicos contextualizados, que permitan fortalecer la calidad de la educación pública relevando 
el rol de los y las profesores en los procesos educativos. 

Se requiere implementar un Plan de Fortalecimiento Pedagógico que apunte a mejorar los 
aprendizajes de niñas y niños que asisten a los colegios de la educación pública en la región de 
Atacama; para ese efecto se implementará el programa elaborado por las Universidades de Atacama, 
Católica de Valparaíso y UMCE que apunta a los siguientes objetivos: 

Fortalecimiento de los liderazgos directivos del SLEP Atacama.  

Objetivo. Fortalecer las capacidades de liderazgo y gestión en los equipos directivos 
de los Centros Educativos que conforman los Servicios Locales de Educación de 
Atacama, para generar las condiciones necesarias para el desarrollo de aprendizajes 
en el estudiantado.  

Fortalecimiento de los Aprendizajes en Lenguaje y Matemáticas para el Primer 
Ciclo Básico.  

Objetivos. Fortalecer las capacidades didácticas y de reflexión profesional del 
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BALANCE LEGISLATIVO 2023 SENADORA YASNA PROVOSTE 

 

En el periodo legislativo que termina este 11 de 

marzo, presenté 21 proyectos de ley, dos de los cuales 

ya están publicados en el Diario Oficial. Estos se 

centran en corregir aspectos de los Servicios Locales 

de Educación Pública, especialmente en proteger los 

ingresos de los trabajadores traspasados a la Nueva 

Educación Pública. A través de mi trabajo en las 

Comisiones de Educación y Defensa, logramos avances 

significativos, como asegurar la continuidad de los 

Servicios Locales de Educación Pública mediante el 

nombramiento de directores suplentes y respaldamos la 

aprobación del Royalty a la gran minería que 

significará incremento de los ingresos del GORE para 

un Fondo de Productividad y Desarrollo regional y 

aportes adicionales a las comunas de la región. 

 

Este 2024 también tenemos prioridades por las que 

debemos hacernos cargo. Destaco la urgencia de mejorar 

ahora las pensiones ahora -especialmente de las 

mujeres que tienen hoy pensiones bajísimas -$311.000 

como promedio mensual- y no en 40 años más, a través 

de introducir una solidaridad previsional real que 

asegure tener un sistema mixto de pensiones que 



introduzca “correcciones” al modelo de capitalización 

individual.  

 

Además, estaremos atentos a cada uno de los acuerdos 

en materia educativa en nuestro territorio, para 

avanzar hacia una educación pública de calidad para 

nuestros niños y niñas. Participaremos activamente en 

la comisión de minería del Senado, promoviendo un plan 

de capitalización y modernización de ENAMI que 

fortalezca su rol en el fomento productivo; 

además,monitoreando el cierre de Paipote y que existan 

iniciativas de protección social para los afectados y 

la implementación de nuevas inversiones para que en 

la región tengamos proyectos en salar de Maricunga que 

produzcan litio, así como abordando el proyecto 

presentado para prevenir el robo de minerales en 

nuestro territorio; entre otras materias para este 

2024 en que Chile debe tener más seguridad en los 

barrios, mejores pensiones y más desarrollo económico 

para la región. 



BALANCE DE LOS 2 AÑOS DE LA DEFICIENTE ADMINISTRACIÓN BORIC 

 

Se cumple la mitad del mandato del gobierno de izquierda, liderado por las 

nuevas generaciones que desplazaron en la elección del 2021 a los sectores 

de centroizquierda que habían conducido el mundo progresista desde la 

lucha contra la dictadura y realizaron la transición democrática desde los 

90’. 

 

Llegaron al poder cuestionando las políticas concertacionistas, pasaron a 2ª 

vuelta en 2021 compitiendo con el abanderado de la ultraderecha con lo cual 

tuvo el apoyo transversal para triunfar sobre Kast y 2 años después hay 

mucha decepción y frustración, tanto desde la izquierda por las promesas 

incumplidas como de los sectores reformistas por la mala gestión de las 

reformas fallidas, por la nula capacidad de hacer crecer la economía y no 

enfrentar con realismo los problemas cotidianos que genera el crimen 

organizado y la situación de inseguridad y miedo en que viven las mayorías. 

 

Un columnista dominical que alentó esta renovación de las élites, hoy a los 2 

años reclama públicamente denominándolo “Barros Boric” por su 

resignación y conformismo y señala que “el resultado es un Presidente 

testimonial. Uno que, como Barros Luco, parece esperar que los problemas 

se resuelvan solos, o se resigna a que no tienen solución. Si se le mide contra 

sus propias promesas, el balance de la primera mitad del gobierno es 

paupérrimo: apenas ha cumplido un puñado de propuestas”. 

Es una fuerte crítica pública que es difundida en redes sociales por 

parlamentarios PC, activistas mapuches etc etc otros fans del gobierno que 

reclaman “que Matamala abandonó el barco”; pero también la 

centroizquierda reformista sigue cuestionando la mala gestión, la 

incapacidad para impulsar reformas pro crecimiento y pro empleo, que 

muestra  pocos resultados para garantizar mayor seguridad en los barrios y 



comunas donde se instala el crimen organizado, que no resuelve la crisis de 

la educación pública con lo ocurrido en SLEP Atacama y otras regiones. 

Es un balance crítico sobre estos 2 años, la economía en 2023 se estancó, el 

desempleo creció y los empleos creados son mayoritariamente informales, 

todavía hay 300.000 empleos menos que en período pre pandemia, la política 

monetaria del Banco Central logró bajar la inflación en 12 meses; la 

percepción de inseguridad sigue en aumento, la criminalidad de origen 

venezolano se instala alterando nuestra vida cotidiana; las pensiones siguen 

siendo bajas -a pesar de que PGU esté en $207.000 mensuales-, la violencia 

intrafamiliar sigue creciendo; las listas de espera en los hospitales públicos 

continúa alta, es la sensación cotidiana de un país que no avanza, que al 

contrario es un Chile estancado y/o que retrocede. 

Una encuesta de estos días señala que 57% siente que Chile retrocedió estos 

2 años de administración Boric. Ese porcentaje es mayor en los grupos 

medios, en las personas enre 35 y 54 años y en los que se definen 

independientes.  

 

¿Cual es el origen de este fracaso político ?. 



Este gobierno perdió sus primeros 6 meses, producto de que se compró la 

tesis del ex ministro Jackson de apostar a tener un resultado favorable en 

plebiscito de septiembre 2022 que viabilizará su programa y ahí perdió su 

mayoría social ya que el rechazo al texto constitucional plurinacional y frente 

amplista  fue rechazado por el 62% de la ciudadanía. Si a los 6 meses de 

iniciado el gobierno, se tiene un plebiscito y se tiene ese nivel de rechazo no 

hay agenda de transformaciones posible y los meses posteriores ha debido 

soportar a una derecha hóstil, donde predominan las posiciones 

ultraderechistas; pero también ha debido soportar los escándalos de las 

Fundaciones Democracia Viva, Pro Cultura etc; en ese escenario político 

adverso termina conformándose con mantener su apoyo original de la 

primera vuelta del 26%; pero claramente eso no es suficiente para impulsar 

reformas que terminan siendo rechazadas en el Parlamento como ocurrió 

con la tributaria en marzo 2023 y la previsional en enero 2024. 

Tampoco ha sido capaz de ampliar su base de apoyo político y social y 

probablemente en las elecciones de municipales y regionales de octubre 

tenga un complejo resultado ya que además, son con voto obligatorio lo que 

hace más incierto el resultado electoral.  

Producto de estas variables han significado que el balance de las 2 años de 

administración Boric es con nota insuficiente; donde 71% señala que 

gobierno no ha cumplido sus expectativas. 

En ese escenario de mayorías críticas al gobierno; si progresismo quiere 

tener buenos resultados electorales en octubre debe promover elecciones 

locales, debe centrarse en los temas que son prioridad ciudadana, centrarse 

en mejorar su gestión política y económica, o sea entender que requiere un 

upgrade en relación a la mediocre gestión de estos 2 años y conformar un 

equipo ministerial que sea capaz de mejorar la gestión de esta 

administración. 



¿Podrá hacerlo?. Dificil respuesta, pero especialmente los sectores de 

centroizquierda debieran ser los principales interesados en hacer ese giro 

político. 

 



LA AUTOCOMPLACENCIA GUBERNAMENTAL 
 
El lunes pasado -con motivo del 2º aniversario gubernamental- las 

autoridades gubernamentales enfatizaron que el país está mejor que hace 2 

años, que se había normalizado y que “Chile esta mejor que como lo 

recibimos“. 

 

Ciertamente un discurso tan optimista fue rápidamente desmentido por las 

encuestas y la porfiada realidad.  

 

Al día siguiente el Alcalde frente amplista de Maipú pidió la presencia de 

militares en su comuna. Un país seguro y normal -según relato 

gubernamental-, ¿necesita una medida tan extrema como es tener a los 

militares despelgados en zonas riesgosas de una de las comunas más 

grandes del país?.  

 

Además, de la motivación electoral del Alcalde, claramente en Maipú y en 

muchas comunas del país, la mayoría de las familias viven en el miedo y la 

inseguridad ante las bandas delictuales y exigen de las autoridades mayor 

protección. Esa petición por mayor seguridad y por mayor presencia 

policial y militar es transversal en los Alcaldes y Concejales. 

 

Por eso es grave lo que ha ocurrido con director PDI que es acusado de 

filtrar información al abogado Hermosilla  sobre diversos casos de 

corrupción que investiga la institución. Las instituciones policiales deben 

combatir la corrupción interna, porque ellas deben investigar de modo 

diligente a las bandas de narcos y al crimen organizado. 



 

Ese mismo día la Comisión de Educación del Senado junto a apoderados 

de Alto Hospicio, Copiapó, Lampa reclamaron porque hay cerca de 3.000 

alumnos aún sin matrícula en los colegios básicos y medios. Esta situación 

es una tremenda vulnerabilidad de los derechos de esos niñ@s, sean 3.000, 

300 o 30 alumnos. Así se profundiza la crisis educativa de los SLEPS. 

 

Los datos de la economía muestran que 2023 tuvimos una economía 

estancada, que no creció el IMACEC y que en enero y febrero se ven una 

mínima recuperación, pero que debe consolidarse con una agenda pro 

inversión. 

 

Las diversas encuestas realizadas a propósito del 2º aniversario de la 

administración boricista muestran una importante mayoría social que 

percibe retrocesos en el país y que siente que está “peor” que hace 2 años 

(entre 50% al 63%); los ámbitos de gestión gubernamental de peor 

evaluación ciudadana son: Migración, Narcotráfico, Seguridad Ciudadana, 

Vivienda, Educación, Pensiones y Trabajo que son materias que afectan la 

vida cotidiana de las familias chilenas. 

 

Es un tremendo error político la autocomplacencia gubernamental y mucho 

más querer convencer a la sociedad de que el país está mejor cuando vive 

en el miedo a los narcos, cuando sigue recibiendo una educación de mala 

calidad, cuando hay todavía 300.000 empleos menos que en la etapa 

prepandemica, donde muchos deben sobrevivir en la informalidad laboral. 

 



Debiera asumir que la opinión crítica a su gestión en seguridad, economía, 

educación no es producto de la confabulación de los medios de 

comunicación empresarial, ni de los bots de ultraderecha; es simplemente 

la vivencia de la cotidianeidad de familias que ven que Estado no provee la 

seguridad mínima en los barrios, ni el MINEDUC garantiza apoyos en los 

colegios para que alumnado tenga educación de calidad y una adecuada 

convivencia escolar, ni tampoco la PGU de $207.000 mensuales es 

sinónimo de pensiones dignas. 

 

Es en los sectores medios y populares donde está la peor evaluación a la 

gestión gubernamental producto de estas fallas recurrentes y que la calidad 

de vida de esas familias ha empeorado estos últimos años.  

 

Ahora empezará a vivir los reclamos de las familias damnificadas de 

Quilpué, Viña de Mar que ven que pasan las semanas y siguen viviendo en 

carpas y en la precariedad cotidiana y aún no se instalan viviendas de 

emergencia. No es solución pedirle la renuncia al director de SENAPRED 



por criticar a los Municipios; lo que debe hacer con urgencia es implementar 

de verdad el Plan de Reconstrucción en esas comunas con una acción 

coordinada entre los Municipios y los organismos gubernamentales que al 

parecer no están haciendo la labor con el sentido de urgencia que demandan 

las familias damnificadas. 

 

Si gobierno quiere remontar debe mejorar notablemente su gestión 

operativa, debe lograr que las políticas se implementen, que haya más 

policías en los barrios riesgosos, que se combata a los narcotraficantes, que 

se detenga la corrupción, que los colegios tengan Plan de Reactivación 

Educativa, que se generen más empleos en sector privado apoyando nuevos 

proyectos de inversión.  

 

Pero el gobierno pareciera que no tiene elenco de gestores en regiones y a 

nivel central que puedan cambiar la mala gestión que han caracterizado a 

esta administración en estos 2 años.  

 

A lo mejor producto de esta constatación es que pareciera que la disputa 

política se trasladó a “lo electoral” -elecciones en octubre de municipios y 

gobiernos regionales- con candidatos compitiendo por las medidas de 

seguridad, mostrando sus logros para las comunidades locales, donde lo 

sensato es que gobierno se repliegue, trata de hacer su pega lo mejor posible, 

pero esté en segundo plano para que derecha no convierta estas elecciones 

en plebiscito sobre la gestión gubernamental, porque ese resultado ya lo 

sabemos.  

 

 



 

 

 

 



 
¿COMO AVANZAR EN SEÑALES PRO INVERSIÓN Y MAYOR 

PRODUCTIVIDAD EN LO TRIBUTARIO Y COMPENSAR 
FISCALMENTE CON PROGRESIVIDAD? 

 
En la conversación política del 2023 convocada 
por Ministerio de Hacienda hubo acuerdo de la 
necesidad de concordar un PACTO POR EL 

DESARROLLO ECONÓMICO Y PROGRESO SOCIAL que 
impactara positivamente en nuestra capacidad de 
crecimiento tendencial. 
 
que NO se hablara de Pacto Fiscal y se hablara 

de PACTO POR EL DESARROLLO ECONÓMICO Y PROGRESO 
SOCIAL. 
 

Los distintos actores políticos insistieron de 
que la prioridad es recuperar la capacidad de 

crecimiento económico y no solo la recaudación 
fiscal progresiva, lo que Hacienda acogio. 
 

Hacienda (sabiendo que derecha no firmaría nada) 
se comprometió a impulsar unilateralmente en 
2024 los temas en que hubo acuerdos en la mesa 

de conversación. 
 

En enero se retomó la conversación y Hacienda 
envió proyecto de ley sobre Cumplimiento 

Tributario que resume las medidas anti evasión 
y anti elusión tributaria vía Cámara. 



 

Este miércoles se aprobó en general por 

unanimidad y se comprometió una mesa técnica 
que verá indicaciones transversales para que 
sea despachado de la Comisión de Hacienda a la 
mitad de abril y ser visto en la Sala en la 

segunda parte y esté en Senado en mayo. 
 
Segundo proyecto es Reforma de Impuesto a la 
Renta y hay una mesa de inicio de febrero que 
se ha reunido y el estado del arte es el 
siguiente: 

• Hay acuerdo en medidas pro inversión como 
bajar tasa de impuestos a las empresas del 
27% al 25%, crear una tasa de desarrollo 

que financie gasto en innovación productiva 
y tecnologías que hagan las empresas hasta 
1% (parte de rebaja del 25%) y crear Fondo 

de Créditos tributarios para nuevos  

proyectos de inversión intensivos en Empleo 
en nuevos sectores productivos (hidrógeno 
verde, litio etc). 

• Eso implica una menor recaudación fiscal de 
entre 0,3% al 0,5% del PIB y se propone una 

compensación fiscal progresiva proveniente 
de los impuestos personales desde los $3,2 
millones. 
A esa fórmula se opuso inicialmente DC y 
UDI y después se sumó PC y PPD, señalando 



los partidos de centroizquierda e izquierda 

que era mala señal política afectar a clase 
media profesional que gana entre $3,2 
millones y 4,5 millones. 
 
Hacienda en privado ha acogido reclamo, 

pero señala como compensa esa menor 

recaudación. 
Tanto PPD como DC han señalado diversas 

fórmulas progresivas para recaudar como 
elevar el impuesto territorial a viviendas 

con avalúo fiscal superior a 1,5 millones 
dólares, subir impuesto específico del 

petróleo diesel que hoy está en 1,5 UTM a 3 
UTM (la bencina paga 6 UTM). 
 
Esto debiera resolverse en próximas 
semanas. 
 

• Otro tema complejo es la desintegración del 
sistema tributario (régimen dual donde las 
empresas pagan una tasa y las personas pagan 
una tasa sin imputarla a la empresa). 
Esta materia la ve con buenos ojos RN y 

Evopolis, pero la UDI ya señaló que no está 
disponible. 
 
Le hemos sugerido a Hacienda que haga 
bilateral con RN 
 



Pero hay bases de éxito para lo que te 
sugerimos en discurso, es posible acuerdo y 
q Presidencia de Senado juegue un rol en 
esa materia. 
 

• Proyecciones económicas 2024 
Banco Mundial proyecta 1,8% 
Banco Central proyecta 1,25% - 2,25% 
OECD proyecta  1,8% para 2024 y 2,1% para 
2025 
 
El desafío es construir acuerdos políticos 
que hagan crecer la economía para 2025 en 
rangos superiores al 2% y en los años 
sucesivos a 3%.  
 
Eso requiere que mundo progresista de 
centroizquierda levante esas banderas pro 
crecimiento y pro empleo  

 
 
 

Desde febrero ha existido una mesa de diálogo 
político con Ministerio de Hacienda buscando 
concordar medidas que consoliden la 
recuperación del crecimiento económico y 
financiar nuevas medidas de equidad social, que 
permitan enviar un proyecto de ley en el mes de 
abril. 
 



Senadores y diputados DC han señalado que estas 
reformas deben apuntar a consolidar una senda 
de recuperación de la economía y del empleo. 
 

• Hay acuerdo en medidas pro inversión como 
bajar tasa de impuestos a las empresas del 
27% al 25%, crear una tasa de desarrollo 

que financie gasto en innovación productiva 
y tecnologías que hagan las empresas hasta 
1% (parte de rebaja del 25%) y crear Fondo 

de Créditos tributarios para nuevos  

proyectos de inversión intensivos en Empleo 
en nuevos sectores productivos (hidrógeno 
verde, litio etc). 
Enfoque pro crecimiento económico que hemos 
demandado desde el año pasado en esta mesa 
con Hacienda. 

• Eso implica una menor recaudación fiscal de 
entre 0,3% al 0,5% del PIB lo que debiera 
ser compensado fiscalmente como propuso 
Comiisón Marfán. 

• Se ha propuesto una compensación fiscal 
progresiva proveniente de los impuestos 
personales desde los $3,2 millones. 
A esa fórmula se opuso inicialmente DC y  -
se han sumado otros actores políticos- 
coincidiendo con nuestra crítica de que es 
mala señal política afectar a clase media 



profesional que gana entre $3,2 millones y 
4,5 millones. 
 

Hemos propuesto diversas fórmulas para 
compensar progresivamente como elevar el 
impuesto territorial a viviendas con avalúo 
fiscal superior a 1,5 millones dólares, 
osubir impuesto específico del petróleo 
diesel que hoy está en 1,5 UTM a 3 UTM (la 
bencina paga 6 UTM) o establecer cargas 
adicionales a los altos dividendos en 
mercados accionarios. 
 

• Senadores y Diputados DC reiteraran que el 
desafío económico y que deben promover los 
actores políticos es construir acuerdos que 
impacten en un mayor crecimiento de la 

economía para 2025-2026 (superior al rango 
2,5%-3%), que signiquen tener más empleos y 
tener un crecimiento sustentable que además 
permita tener mejores políticas públicas con 
equidad. 

 



TIPS PARA VOTACIÓN PRESIDENCIA DEL SENADO 
SENADORA YASNA PROVOSTE 

 
Hay q relevar lo lamentable q es para la democracia q 
se incumpla un acuerdo 
 
Un Acuerdo transversal q se rompe por un cálculo 
electoral futuro  
Por mostrar que ahora son una nueva mayoría de cara a 
las elecciones presidenciales del próximo año 
 
No se puede dar  Gobernabilidad a un país si se rompen 
los acuerdos por un cupo o por mostrar q ahora las 
Derechas son mayorías  
 
Lo q corresponde democraticamente es cumplir los 
acuerdos  
 
Lamento q la UDI q en marzo del 1990 facilito la 
transición y hoy decidan cambiar su política para ganar 
un gallito electoral.  
 
Ya la sabemos las tragedias de los países parten así, 
cuando se rompen los acuerdos  
 
Lamentable  
 
Seguiremos promoviendo la democracia de los acuerdos,  
seguiremos promoviendo q se cumplan los acuerdos  
 
Por eso voto por senador Pedro Araya 
 
Esto no es un problema personal  
Es un problema político  



Aquí hay un sector q decidió romper un acuerdo y tomó 
la decisión política de mostrar q había una nueva mayoría 
política ahora y de cara a las elecciones q se vienen  
 
No disfracen un acuerdo político q se tomó hace rato 
 
Lamentable q no se asuma q lo grave q es romper los 
acuerdos firmados en marzo del 2022 



DEBUT DE ALIANZA DERECHISTA QUE REMECE EL 
ESCENARIO POLÍTICO. 

 
La semana pasada marcó el debut en público de la nueva alianza derechista 
con el quiebre del Acuerdo Administrativo -que permitió la presidencia del 
senador Coloma UDI, hasta la semana pasada- y la elección del nuevo 
presidente del Senado donde las derechas se unieron para elegir al senador 
García Ruminot como presidente. 
 
¿Qué motivó a la UDI a quebrar el Acuerdo administrativo que suscribió 
en marzo 2022 y que duraría hasta 2026?.  
 
Para responder esa pregunta es importante recordar las motivaciones que 
tuvo en marzo 2022 para concretar ese acuerdo y que fue buscar convertir 
al Senado en un espacio político de consensos políticos ante la avalancha 
que significaba el proceso constitucional de aquel entonces y la agenda de 
reformas que tenía el programa del presidente Boric que había ganado en 
segunda vuelta. 
 
Ese panorama que exigía acuerdos ya en marzo 2024 no está. 
La propuesta de texto constitucional de la ex Convención -dominada por 
los sectores más radicalizados- fue rechazada en el plebiscito de septiembre 
2022 por el 62% del electorado y la agenda de reformas está debilitada 
porque gobierno lo supeditó al resultado del plebiscito y en marzo 2023 la 
reforma tributaria fue derrotada en la sala de la Cámara de Diputados y 
ahora en enero también fue cuestionada la reforma previsional. 
 
Adicionalmente, en la elección de mayo 2023 la UDI quedó debilitada -sólo 
logro 8% de la votación- ante el avance electoral de la ultraderecha – que 
sacó 35%-.  
 
Por tanto, hace rato que la UDI está mirando las elecciones 2024 y 2025 
como la oportunidad política de recuperar la hegemonía en las derechas y 
mira estas elecciones -en especial la presidencial con Evelyn Matthei- como 



“la oportunidad” de instalar a un militante UDI en la Presidencia de la 
República. 
 
El panorama político en las derechas ha cambiado, requiere mostrar 
amplitud y se está repitiendo el escenario 2008 de visibilizar a las derechas 
haciendo alianzas con sectores del llamado centro político como Amarillos 
y Demócratas -que pueden terminar como Chile Primero y el PRI en la 
absoluta irrelevancia-, buscando mostrar ahora una alianza amplia desde 
Republicanos hasta estos nuevos socios. 
 
El debut de la nueva alianza derechista lo permitió la elección de la nueva 
mesa del Senado, donde la demora del comité PPD en nombrar a su 
postulante a la presidencia dio la excusa perfecta a la UDI para quebrar 
acuerdo administrativo.  
 
La tardanza PPD facilitó la presión de senadores RN y de Demócratas -que 
no eran parte del acuerdo en Senado- para que se formalizara la 
presentación en sociedad de la nueva alianza derechista eligiendo a García 
como presidente y a Walker como vicepresidente con 27 votos que les 
permite ser la nueva mayoría derechista en el Senado, similar votación se 
tuvo en enero con la aprobación de la indicación Pro ISAPRES que fue 
declarada inadmisible por el Tribunal Constitucional. 
 
El denominado “portonazo” derechista en el Senado fue la expresión de un 
cálculo electoral tendiente a mostrar que tienen la mayoría en el Senado, 
probablemente en la Cámara de Diputados y esa misma alianza presentará 
candidatos y listas comunes en las elecciones municipales y regionales de 
octubre 2024. Habrá que monitorear si la ultraderecha que obtuvo un 35% 
de la votación estará disponible a esa unidad o se vivirá un escenario 
competitivo como se vislumbra en Las Condes con Cubillos desafiando a 
Peñaloza. 
 
La motivación política para actuar así en el Senado es mostrar que las 
derechas tienen esas nuevas mayorías que les permiten elegir dirección en 
Senado y la Cámara.  



 
Para la gobernabilidad de la democracia es lamentable que un acuerdo se 
rompa por un cálculo electoral futuro y así se empieza a instalar en el 
Senado un escenario de polarización y falta de acuerdos que 
lamentablemente daña la calidad de la vida democrática. 
 
Las derechas ahora irán por ganar la Cámara de Diputados con una 
candidatura de sus nuevos socios y reforzarán sus campañas municipales y 
regionales anticipando una campaña electoral que pareciera será altamente 
compleja y competitiva. 
 
Es claro que las derechas buscarán que esas elecciones sean un plebiscito 
sobre la mala gestión del gobierno, especialmente en seguridad, en mejorar 
las pensiones, el bajo crecimiento, los problemas educativos de los SLEPS. 
 
El mundo progresista debiera tratar de eludir ese escenario donde 
probablemente perderá y apostar a construir escenarios electorales donde 
prime “lo local y regional”, donde pueda mostrar buenas gestiones, 
capacidad de solución de los problemas de las familias y que son valorados 
en la ciudadanía. Es una elección cuesta arriba, pero si hay unidad 
democrática y claridad estratégica -como se tuvo en TC para derrotar la 
indicación pro Isapre de las derechas- puede competirle con opciones reales 
a la nueva alianza derechista para evitar el desastre de octubre. 
 
Quedan 7 meses de lo que será una dura batalla electoral. 
 
 



TIPS PARA REUNIÓN CON MINISTRO DE HACIENDA 
 

Desde febrero ha existido una mesa de diálogo técnico con Ministerio de 
Hacienda buscando concordar medidas que consoliden la recuperación del 
crecimiento económico y financiar nuevas medidas de equidad social, que 
permitan enviar un proyecto de ley en el mes de abril vía Cámara de 
Diputados. 
 
Senadores y diputados DC han señalado que estas reformas deben apuntar 
a consolidar una senda de recuperación de la economía y del empleo. 
 
• Hay acuerdo en avanzar en medidas pro inversión como bajar tasa de 
impuestos a las empresas del 27% al 25%, crear una tasa de desarrollo que 
financie gasto en innovación productiva y tecnologías que hagan las 
empresas hasta 1% (parte de rebaja del 25%) y crear un Fondo de Créditos 
tributarios para nuevos  proyectos de inversión intensivos en Empleo en 
nuevos sectores productivos (hidrógeno verde, litio etc). 
Enfoque pro crecimiento económico que hemos demandado desde el año 
pasado en esta mesa con Hacienda. 
 
• Eso implica una menor recaudación fiscal de entre 0,3% al 0,5% del 
PIB lo que debiera ser compensado fiscalmente como propuso Comiisón 
Marfán. 
 
 Hacienda ha propuesto una compensación fiscal progresiva 
proveniente de los impuestos personales desde los $3,2 millones. 
A esa fórmula se opusieron los comités DC y  -se han sumado otros actores 
políticos- coincidiendo con nuestra crítica de que es mala señal política 
afectar a clase media profesional que gana entre $3,2 millones y 4,5 
millones. 
 
Hemos propuesto diversas fórmulas para compensar progresivamente como 
elevar el impuesto territorial a viviendas con avalúo fiscal superior a 1,5 
millones dólares, o subir impuesto específico del petróleo diesel que hoy 
está en 1,5 UTM a 3 UTM (la bencina paga 6 UTM) o establecer cargas 



adicionales a los altos dividendos en mercados accionarios y que la mayor 
carga en impuestos personales sea desde los ingresos de $4,5 millones 
mensuales. 
 
• Senadores y Diputados DC reiteraran que el desafío económico que 
debemos promover los actores políticos es construir acuerdos que impacten 
en un mayor crecimiento de la economía para 2025-2026 (superior al rango 
2,5%-3%), que signifiquen tener más empleos y un crecimiento sustentable 
que además, permita tener mejores políticas públicas con equidad. 
 
MONITOR IMACEC 

 
 
Existe consenso que para 2024 la economía crecerá 2% o un poco más. Los 
números del monitor IMACEC muestran en febrero mayor generación de 
electricidad y recuperación de las ventas en comercio y retail. 
 
En las exportaciones a 12 meses se observa incremento de exportaciones del 
agro, en cobre, pero caen exportaciones industriales. 
 



Medidas como rebajar la tasa al 25% y crear Fondo de Créditos 
tributarios para proyectos intensivos en empleo generaran un re-impulso 
al crecimiento económico, lo que es muy relevante en años electorales. 
 
SUGERENCIA DE TIPS PARA PRENSA.-  
 
Es clave para recuperar a Chile es que la economía vuelva a crecer -no 1 año, sino un 
nuevo ciclo de crecimiento con equidad-. 
 
Estas medidas que mejoraran la productividad de las empresas como bajar tasa a 
25%, crear Fondo de créditos tributarios para proyectos de inversión intensivos en 
empleos permitirán dar un nuevo impulso al crecimiento de la economía con más 
empleos, que es lo que requiere el país. 
 
Somos un partido que siempre promoverá el progreso económico con equidad social 
y por eso, estas medidas que harán caer la recuadación fiscal en 0,3% del PIB debe 
ser compensados fiscalmente. 
 
Esta compensación debe provenir de las personas con mayores ingresos y no cargarle 
nuevos impuestos a la clase media profesional, como proponía fórmula inicial del 
gobierno. 
 
Hemos concordado un mecanismo progresivo en que se incrementen impuestos 
personales para personas que ganen más de $4,7 millones y se adicionó un 
mecanismo para incrementar carga de dividendos accionarios de las rentas del 
capital. 
 
Pero, lo reiteramos, lo relevante es HOY tomar medidas que mejoren la productividad 
e impacten en más inversión con más empleos para que la economía crezca más del 
3% en los próximos años. 
 
Hoy el desafío es volver a crecer; por eso, hemos concordado estas iniciativas con 
Hacienda esperando que exista un movimiento transversal que respalde estas medidas 
tributarias pro crecimiento económico y pro equidad social. 
 



Versión 26 marzo 
 
Es clave que Chile vuelva a crecer, para generar un nuevo ciclo de crecimiento, 
equidad y empleos. 
 
Acuerdo con Ministro de Hacienda es un mix de incentivos al crecimiento como bajar 
la tasa impositiva de las empresas al 25% y otras iniciativas pro empleo que requiere 
el país. 
 
Y también de compensación de la recaudación fiscal con mayores tasas para las 
personas de altos ingresos que superan los $4,5 millones mensuales. 
 
Esta compensación debe provenir de las personas con mayores ingresos y no cargarle 
nuevos impuestos a la clase media profesional, como proponía fórmula inicial del 
gobierno. 
 
Pero, lo reiteramos, lo relevante es HOY tomar medidas que mejoren la productividad 
e impacten en más inversión con más empleos para que la economía crezca más del 
3% en los próximos años. 
 
Hoy el desafío es volver a crecer; por eso, hemos concordado estas iniciativas con 
Hacienda esperando que exista una opinión pública que respalde estas medidas 
tributarias pro crecimiento económico y pro equidad social. 
 





DATOS EMPLEO Y PRODUCCIÓN 
 

   
 
Las cifras sectoriales del INE sobre producción industrial de febrero y sobre 
actividad del comercio muestran buenos números (7,9% producción industrial 
en 12 meses y 1,9% en 12 meses en comercio) producto de que este febrero 
fue en año bisiesto y hubo 1 día más de actividad.   
                                                                                                                                                                              
Esto anticipa un IMACEC en torno a 4% para febrero (en enero fue 2,5%) lo que 
muestra buenas señales para 2024.   
                                                                                                                                                                                     
La mayoría de los analistas han subido sus proyecciones para 2024 que el 
Banco Central y OCDE tiene en 1,8% y ahora proyectan entre 2,5% -3%, lo que 
es una buena cifra considerando el 0,2% del 2023 y q habrán elecciones en 
octubre 
 
También es una buena oportunidad para reforzar el paquete de medidas 
acordadas con Hacienda que es un mix entre medidas pro desarrollo como 
bajar impuestos a las empresas de 27% a 25%, como crear un Fondo de 
Créditos Tributarios para proyectos intensivos en empleos con medidas de 
apoyo a la clase media como incluir los gastos de arriendo y cuidados como 
descuentos en la base imponible del global complementario y una 



compensación fiscal progresiva proveniente de los altos ingresos y de las 
rentas del capital.                                        
 
Se requiere volver a crecer y crear nuevos empleos y se necesita legislar sobre 
este mix pro desarrollo y pro equidad anunciadas por Hacienda el lunes.                                                                                                                           
Es un mix que refuerza la tendencia hacia el crecimiento -y las derechas siguen 
oponiéndose públicamente- por lo que se requiere mayor difusión en la 
ciudadanía y los números del IMACEC del lunes dan esa oportunidad. 
 
Sobre Mercado del Trabajo.- 
La Tasa de desempleo y la cantidad de gente trabajando se ha ido 
recuperando, pero aún estamos a 200.000 empleos del nivel pre pandemia 

  
 
Se han creado más de 280.000 empleos en los últimos 12 meses y más del 50% 
corresponde a empleos asalariados formales (buen signo de recuperación) 
 

 



Pero la dificultad sigue estando en la alta informalidad laboral (más de 76.000 
informales) sin cotización sin contrato, con altos niveles de precariedad 
 

 
Que sigue siendo el gran desafío a enfrentar en mercado del trabajo. 



MAL GABINETE Y SU INCAPACIDAD DE INFLUIR EN LA 
AGENDA PÚBLICA 

 
Las declaraciones del senador Daniel Nuñez (PC), 
respaldadas por el presidente RD Diego Vela llamando 
a “la presión social para sacar adelante las 
reformas”, generaron un fuerte debate público sobre 
el tipo de gestión política que deben hacer las fuerzas 
gubernamentales cuando están en minoría en el 
Parlamento, especialmente ahora en el Senado y en la 
sociedad donde las diversas encuestan muestran en 
estos 25 meses de gestión de una aprobación estable 
del 30% de la opinión pública.   
 
Una parte del mundo oficialista siguen en shock 
después de la derrota para elegir nueva mesa del Senado 
y ante este nuevo escenario político -que incluso 
podría significar perder también la presidencia de la 
Cámara para el PC- deciden irreflexivamente llamar a 
“incrementar la presión social para sacar adelante las 
reformas, especialmente las pensiones”. Este llamado 
fue respaldado por PC y RD -que parecieran estar 
privilegiando su posicionamiento de cara a las 
elecciones de octubre- y fue desestimado por el 
Gobierno quién señaló realistamente que no le 
corresponde al gobierno convocar a una movilización 
social para presionar al Parlamento, ya que eso es una 
materia propia de los actores de la sociedad civil. 
 
Esto provocó una nueva avalancha de críticas al PC 
sobre su débil compromiso con la institucionalidad 
democrática, las fuerzas de centroizquierda como PS, 
PPD y PDC criticaron estas declaraciones y enfatizaron 
la necesidad de mayor diálogo y acuerdos políticos con 



la oposición y que los problemas democráticos no se 
arreglan incitando a la presión social desde los 
partidos. 
 
La presión social viene siempre desde los actores de 
la sociedad civil como el movimiento sindical y social 
de defensa de la siderúrgica en Huachipato que está 
uniendo a diversos actores de Talcahuano y que 
generaron diversos hechos políticos durante la visita 
del Ministro Grau a esa zona. 
 
Probablemente empezaremos a vivir diversos episodios 
de movilización social de los damnificados de los 
incendios forestales en Viña del Mar y Quilpué 
producto de la demora en la Reconstrucción, 
especialmente en materia de tener levantadas e 
instaladas las viviendas de emergencia y no seguir 
sobreviviendo en las carpas. 
 
Hasta hace poco vimos las movilizaciones de las 
familias y profesores por la situación de los colegios 
públicos de SLEPs de Atacama y Huasco y claramente 
queda demostrado que las movilizaciones sociales 
exitosas son aquellas provenientes de la sociedad 
civil para denunciar y solucionar problemas y crisis 
que vive la ciudadanía. 
 
Ante un gobierno de deficiente gestión, con ministros 
con poco conocimiento público como los de Obras 
Públicas, Desarrollo Social por ej; con 2 ministros 
de la Moneda con alta evaluación negativa como la 
Vocera y la Ministra del Interior (48% y 45% de 
evaluación negativa, respectivamente) y con Ministros 
de Educación y Economía como los de peor evaluación 



ciudadana (solo con 30% y 29% de evaluación positiva, 
respectivamente) lo más probable es que Gobierno no 
tendrá éxito en controlar la agenda pública y en 
resolver los problemas que aquejan a la ciudadanía.  
 
Un gobierno con poca presencia mediática, con 
ministros débiles, poco conocidos y sin capacidad de 
guiar la agenda pública sectorial lo más probable es 
que este gabinete sea incapaz de resolver las 
recurrentes crisis que se presentan en los años 
electorales. 
 
Si a ese panorama le agregamos “los autogoles” como 
la entrevista de vicepresidente CORFO debilitando el 
anuncio del Consejo de Ministros del martes pasado 
sobre los avances para consolidar la Estrategia 
nacional del Litio, donde Ministro de Hacienda definió 
la participación pública y privada en la producción de 
litio señalando que “El sector privado podrá participar en 
carácter de minoritario en el caso de los salares de Atacama y 
Maricunga; podrá participar en formular alternativas, 
mayoritarias o minoritarias en los salares de Pedernales y en 
los salares de Altoandina, y en el caso de los 26 salares que 

estarán abiertos a esta invitación a expresar interés, el sector 
privado tendrá el liderazgo y podrá asociarse con el sector 
público, pero no será un requisito que exista participación del 
Estado en la propiedad”. 

 
Ese anuncio fue bien recibido por el mercado, es 
debilitado por CORFO en entrevista en medio económico 
al anticipar “que no habrá interés por los 26 salares, 
pero si mucho interés por pocos”. No me ayude compadre, 
otro autogol por la mala gestión comunicacional de las 
autoridades de este gobierno. 
 



Veamos como Ministro de Hacienda administra un buen 
IMACEC de febrero y una posible rebaja de la TPM al 
inicio de la semana próxima donde se puede mostrar que 
es posible consolidar la recuperación económica y que 
no se diluya otra vez como ha ocurrido en la última 
década. 



DATOS EMPLEO Y PRODUCCIÓN 
 

   
 
Las cifras sectoriales del INE sobre producción industrial de febrero y sobre 
actividad del comercio muestran buenos números (7,9% producción industrial 
en 12 meses y 1,9% en 12 meses en comercio) producto de que este febrero 
fue en año bisiesto y hubo 1 día más de actividad.   
                                                                                                                                                                              
Esto anticipa un IMACEC en torno a 4% para febrero (en enero fue 2,5%) lo que 
muestra buenas señales para 2024.   
                                                                                                                                                                                     
La mayoría de los analistas han subido sus proyecciones para 2024 que el 
Banco Central y OCDE tiene en 1,8% y ahora proyectan entre 2,5% -3%, lo que 
es una buena cifra considerando el 0,2% del 2023 y q habrán elecciones en 
octubre 
 
La Tasa de desempleo y la cantidad de gente trabajando se ha ido 
recuperando, pero aún estamos a 200.000 empleos del nivel pre pandemia 



  
 
Se han creado más de 280.000 empleos en los últimos 12 meses y más del 50% 
corresponde a empleos asalariados formales (buen signo de recuperación) 
 

 
 
Pero la dificultad sigue estando en la alta informalidad laboral (más de 76.000 
informales) sin cotización sin contrato, con altos niveles de precariedad 
 

 



Que sigue siendo el gran desafío a enfrentar en mercado del trabajo. 



Proyección IMACEC febrero  
 
Las cifras sectoriales del INE sobre producción industrial de febrero y sobre 
actividad del comercio muestran buenos números (7,9% producción industrial 
en 12 meses y 1,9% en 12 meses en comercio) producto de que febrero fue 
año bisiesto y hubo 1 día más de actividad. 
                                                                                                                                                                                
Esto anticipa un IMACEC en torno a 4% para febrero (en enero fue 2,5%) lo que 
muestra buenas señales para 2024.      
                                                                                                                                                                                  
La mayoría de los analistas han subido sus proyecciones para 2024 que el 
Banco Central y OCDE tiene en 1,8% y ahora proyectan entre 2,5% -3%, lo que 
es una buena cifra considerando el 0,2% del 2023 y q habrán elecciones en 
octubre    
                                                                                                                                                            
También es una buena oportunidad para reforzar el paquete de medidas 
acordadas con Hacienda que es un mix entre medidas pro desarrollo como 
bajar impuestos a las empresas de 27% a 25%, como crear un Fondo de 
Créditos Tributarios para proyectos intensivos en empleos con medidas de 
apoyo a la clase media como incluir los gastos de arriendo y cuidados como 
descuentos en la base imponible del global complementario y una 
compensación fiscal progresiva proveniente de los altos ingresos y de las 
rentas del capital.                                      
 
  Se requiere volver a crecer y crear nuevos empleos y se necesita legislar sobre 
este mix pro desarrollo y pro equidad anunciadas por Hacienda el lunes.  
                                                                                                                          
 Es un mix que refuerza la tendencia hacia el crecimiento -y las derechas siguen 
oponiéndose públicamente a este paquete de medidas- por lo que se requiere 
aprovechar estos días para insistir en la urgencia de consolidar tendencia a la 
recuperación económica con una mayor difusión en la ciudadanía y los 
números del IMACEC del lunes dan esa oportunidad. 
 



 



LA DESCONFIANZA HACIA LOS ORGANISMOS PÚBLICAS SE 
INSTALA EN SOCIEDAD CHILENA  

 

 
Panorama de las Administraciones Públicas #ALC 2024. 
En 2022, el 36.3% de la población de 16 países de ALC 
confiaba en su gobierno, un porcentaje inferior al 
de la OCDE. Costa Rica y México presentan los 
niveles más altos de confianza en su gobierno 
. 
la confianza ciudadana en las organizaciones públicas 
en Chile ha caído entre 2008 y 2022 en más d 11% 
En el mismo periodo en Costa Rica aumenta la confianza 
y en Uruguay se mantiene. 
Al caer la confianza en las tareas correctivas d las  
políticas públicas termina debilitando la calidad 
democrática 
 
B) 32% desconfía del Censo 2024 .... 
 

https://twitter.com/hashtag/ALC?src=hashtag_click


Se le dijo al INE en sesión del 9 de marzo en la 
Comision D Economía  , q había q invertir en más 
difusión hacia la comunidad.. 
 
cuando la gente desconfía tanto del Estado esto es 
clave (la confianza en organismos públicos ha caído 
11% desde 2008 a la fecha según OCDE) 
 
Si no se hace triunfa la desconfianza q instala la 
ultraderecha 
 

 
 
C) SERVEL  
 
SERVEL ha planteado que elección de octubre debe realizarse en 
2 dias, ya que 4 votaciones por elector generaran demoras y 
atochamientos. 
 
La derecha incluida pre candidata presidencial y presidente de 
partido Republicano han rechazado esa fórmula acusando de 
posible fraude. 
 
Reciente encuesta señala que 36% esta de acuerdo con hacer 
elección en 2 dias y 37% está en desacuerdo. Los mayores 



desacuerdos se presentan en mayores de 50 años -46%-, los que 
viven en el sur del país -48%- y los independientes que no 
tienen posición política con 47%. 
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